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别了，伊万！今天凌晨，71
岁的中国男足国家队主教练伊

万科维奇离开中国，这也意味

着他与中国足协的谈判以失败

告终，不再继续担任国足主帅。

几天前对阵巴林，虽以一

场胜利收场，却无法掩盖国足

提前出局的残酷事实。兵败雅

加达成为压垮骆驼的最后一根

稻草，0比 1不敌印尼队，终结

了国足第六次冲击世界杯的

希望。

更刺痛人心的是，这是中国

男足职业化以后历史上首次负

于印尼。

世预赛亚洲区 18 强赛结

束，国足 3胜 7负排名倒数第 5
位，未能晋级附加赛。自 2024
年 2月成为国足主教练后，伊万

科维奇带队打了 14 场正式比

赛，战绩为 4胜 2平 8负，胜率仅

为28.57%。在执教10场以上的

历任国足主教练中，伊万科维奇

的执教胜率排在倒数第二位，仅

高于前任扬科维奇（27.78%），战
绩可谓惨淡。

6月10日18强赛结束当晚，

伊万科维奇被问到去留问题时

并未给出明确答复，他表示球队

接下来还要参加下月东亚杯比

赛，“通过之前的世界杯预选赛，

很多年轻球员有了国家队经

历。相信接下来通过这些友谊

赛可以更好地锻炼这些球员并

测试我们的队伍。”

昨天下午，伊万科维奇前往

中国足球协会，与协会领导会

面，沟通合同问题。中国足协与

伊万科维奇签署的是阶段性合

同，每个阶段都有明确性任务指

标。在无缘世预赛附加赛后，中

国足协可以免赔偿与伊万科维

奇团队（外籍）终止合作。

确认与伊万科维奇结束合

同之后，中国足协将着手选择新

的主教练。接下来，今年东亚杯

比赛在韩国举行，中国男足将于

7月7日、12日、15日分别迎战韩

国队、日本队和中国香港队。由

于选帅工作需要履行严格的程

序，在距东亚杯只剩 3周的情况

下，中国男足很可能由临时教练

组带队出战。

从里皮到卡马乔，从佩兰到

伊万，二十年间七任洋帅来来去

去，却始终破解不了“打平就出

线”的魔咒。

更值得玩味的是，就在伊

万被解职当天，伊朗、沙特多家

俱乐部向他伸出橄榄枝。而中

国足球，又将开始新一轮的选

帅循环。

本报记者 关尹

2025赛季中国男子三人篮

球超级联赛（“超三联赛”）昨天在

上海正式拉开帷幕。首日比赛

中，上海横沙誉民和上海久事队

均取得两连胜，展现出强大的实

力。这两支球队不仅是上赛季总

决赛的冠亚军，更是从超三元年

就连续包揽冠亚军，堪称两座高

峰。今年的超三联赛是继续上海

两强的“二龙戏珠”？还是会有其

他球队异军突起？

本赛季，上海横沙誉民和上

海久事队阵容依旧豪华，也都是

奔着冠军而去。与大多数球队只

有一名外援相比，这两支球队各

配备了两名外援，他们也是各自

球队的定海神针。此外，上海横

沙誉民还有郭瀚宇、朱渊博等国

手，上海久事也有颜鹏、罗旭东等

强将。两队的战术体系非常成

熟，主力球员之间的默契程度高，

这使得他们更具竞争力。不过在

上海久事队老将罗旭东看来，今

年随着各队实力的提升，上海两

强将要面临更大挑战，“像我们队

今年换了 4名新队员，在磨合上

肯定不如上赛季，还是要做好困

难准备。”

本赛季超三联赛共

有 19支球队参赛，尽管

上海两队实力强劲，但

也不乏北京控股、宁波

海曙捷英等多支实力

不俗的球队。上海久

事队主教练唐涛表示，

如今随着各队磨得越

来越熟练，彼此之间的

实力差距也在不断缩

小，“而且三人篮球比赛

时间短、节奏快、强度

大，很容易出现爆冷情

况。”此外，本赛季联赛

将扩展为 25站大区赛

和4站争霸赛，赛程更加

密集，竞争更加激烈，也

让更多球队有机会脱颖而出。

虽然这只是超三联赛的第四

个赛季，但联赛竞争层级的提升

有目共睹，赛制和规则的不断变

化也带来了更多不确定性。上赛

季，上海横沙誉民的朱渊博就坦

言联赛“越来越难打”。而在湖州

朱雀火箭队的国手李浩南看来，

本赛季各队实力都提升很多，所

以竞争也将更加激烈，“有好几支

球队实力都差不多，我们今年也

不是没有争冠军的机会。”

随着联赛赛制的完善和更多

球队的崛起，本赛季的总冠军归

属充满了悬念。究竟是上海两强

继续争霸，还是群雄并起打破格

局，让我们拭目以待。

本报记者 李元春
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当登山杖的金属尖在水

泥地上敲出节奏，当摄影器

材的镜头滑过颤抖的指尖，

这是64岁的刘圣萍丈量世界

的方式。这位帕金森病患者在

乒乓球台边展现出鲜活的生命力，

执拍的手不再颤抖，银球来往间，击

落的不仅是胜负，更是命运的枷锁。

从两届帕金森乒乓球世锦赛到上

海市帕金森乒乓球锦标赛，刘圣萍说：

“帕金森病患者能走出家门，来到球台

前，就已经是一种胜利。”

体医融合
重写生命节奏

2013年，曾在绿茵场奔跑的足球

爱好者刘圣萍被一张诊断书拽入深

渊。当“帕金森病”这个词语砸来时，他

怎么也不敢相信。肢体僵直如生锈的

齿轮，深夜失眠时肌肉群像被无数根针

穿刺，这个无法根治的神经系统退行性

疾病，以不可预测的速度蚕食着他的行

动力。

起初，刘圣萍不愿出门，看窗外的

树叶都觉得刺眼。直到某天，他开始重

拾儿时的爱好乒乓球，挥拍时的快乐，

让他忘了自己是个病人。“既然无法战

胜它，那就与之共存。”他说。从此，乒

乓球成了他的“运动处方”。仿佛有魔

法一样，因帕金森病而变慢的动作变快

了，手眼协调性也提高了。做徒手练

习，比如左右移动重心，并模拟挥拍动

作，帮助自己更快地从身体感觉“冻结”

的情况中恢复过来。更重要的是，他开

始重新走出家门，拥抱社会，对美好生

活充满了向往。

体医融合，是国际乒联对帕金森病

患者的大爱。“若不亲临帕金森乒乓球

世锦赛，你就无法想象其中的精彩。”刘

圣萍说。

2023年，当听说国际乒联专门为

帕金森病患者设立比赛，刘圣萍心动

了。在太太的支持和陪伴下，他前往

希腊参赛，与世界各地的帕友会面、交

手。“许多帕友的症状比我厉害，他们

打球时会跌倒，志愿者搀扶起来后，他

们再次执起球拍完成比赛。”刘圣萍回

忆道，“令我感动落泪。”登上冠军领奖

台后，国际乒联主席索林也和他合影，

竖起大拇指夸赞他。

去年，第六届帕金森世乒赛在法国

梅斯举行，在家人和朋友的鼓励下，刘

圣萍决定再次出征。“我渴望再次拼搏，

为国争光。”经过近 20个小时的飞行、

驱车300多公里后，刘圣萍终于和全世

界的帕友重逢了。这次的参赛人数较

上年翻了一番，夺冠压力陡增。“输赢不

重要，我又结识了新的帕友。”刘圣萍

说。最终，他蝉联冠军，披着五星红旗

站上了领奖台。

乒乓战帕
共筑生命之光

其实，作为一名帕金森病患者，最难

受的不是肉体的痛苦，而是精神上的自

卑。帕金森病曾给刘圣萍的社交生活带

来巨大困扰困扰。。““以前去打球以前去打球，，我常常会等到我常常会等到

最后一个最后一个，，因为怕被人关注因为怕被人关注。。””渐渐地渐渐地，，他他

的故事感动了越来的故事感动了越来越多越多的球友的球友。。大家给大家给

了他很多关爱了他很多关爱，，当他因步态僵直当他因步态僵直难以弯难以弯

腰时腰时，，总有人提前蹲在球的落点旁总有人提前蹲在球的落点旁。。

刘圣萍的故事，也传到了家乡上

海，在国际乒联终身名誉主席徐寅生的

推荐下，去年，以王励勤为首的上海市

乒乓球协会，邀请他来参加首届帕金森

乒乓球锦标赛的新闻发布会并发言。

“将我的世锦赛经历跟大家分享，我觉

得意义非凡。”刘圣萍说。

上周四举行的第二届上海市帕金

森乒乓球锦标赛，刘圣萍卫冕成功。别

看他在比赛中表现不俗，“其实平时打

球跌倒是家常便饭。”他道出了现场帕

友的心声：“所有参赛者，都是胜利者。”

在这里，无关胜负，只关乎生命不屈的

力量和价值。

刘圣萍自豪地说：“我有两大爱好，

打乒乓球和摄影。”通过坚持乒乓球运

动，刘圣萍的帕金森病症状得以控制，

良好的身心状态让他得以在祖国各地

留下自己的足迹。他曾5次自驾进藏，

第6次进藏，已在计划中。

活出自己的精彩，刘圣萍的故事感

染着诸多帕友。今年，新民晚报社和波

士顿科学一同加入了上海市乒协的“乒

乓战帕”行列。在比赛现场，接过波士顿

科学赠送的握力器等伴手礼，刘圣萍再一

次感受到了这个充满爱的社会的温度。

帕金森病患者需要全社会的关爱，

我们也呼吁更多帕友一起加入乒乓球

运动的行列，自信阳

光地拥抱生活。这

是徐寅生的心愿，也

是助力上海“乒乓战

帕”的爱心人士和企

事业单位的心愿。

本报记者

陶邢莹
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